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青岛东韩电子有限公司董事长孙东烈性格和缓，

说话慢条斯理。“我从1997年就来城阳了，定居城阳，

现在两个孩子都上了大学，一个已经大学毕业了。”今

年55岁的孙东烈已经将一生最好的时光撒在城阳这

片热土。

最初，孙东烈供职于韩国一家电器公司，2002年

任职总经理。后来，他就职于青岛一家电子企业任高

管，公司主要业务是生产高档打印机、复印机、传真

机、扫描仪及其数码一体机用混合集成电路和新型机

电元件及相关配套产品、冲压、注塑模具，企业经营成

效显著。

“因为房租便宜，人工费便宜，还有一些税收减免

政策。”孙东烈介绍说，这是韩资企业扎堆城阳的主要

原因。这些企业大多选择了“两头在外”的劳动密集

型产业作为投资方向——原材料从韩国进口，产品销

往韩日或欧美，把青岛的工厂作为制造加工基地。后

来，孙东烈所在企业董事长年事已高，决定回国。

“虽然当时面临很多压力，但是我认为只要产品

还是有利润，就能做下去。”2016年，孙东烈创建了青

岛东韩电子有限公司，将主营业务精简为新型机电元

件及相关配套产品、注塑模具，进一步做精做细产

品。“随着人力成本逐年增加，几年来员工工资上涨了

30%左右。目前公司员工有三四十人，经营面积约有

1200平方米。”孙东烈表示，目前公司专门做日本家电

产品订单，年销售额逾千万美元。

此次新冠疫情也给企业发展带来了一些困难。

“今年年初，公司从韩国订了一些原材料，受疫情影

响，两个月才收到货。幸亏我们提前订货，没有耽误

客户的订单时间。”孙东烈目前还有个担忧，公司位于

城阳区流亭机场片区，机场搬迁后，片区面临重新规

划更新，如果公司搬迁，面临何去何从的问题。

为此，孙东烈建议说，政府可以创建一些日韩企

业相对集中的产业园区，将相关产业的上下游产业链

企业集聚起来，同时配套厂房、办公商务、餐饮酒店、

员工宿舍、人才公寓等设施，让外资企业能够互利共

赢、抱团发展。“比如电子企业，产业园可以同时引进

电子设备维修企业、电子设备原材料供应企业等等，

完善优化区域企业产业链供应链。”

眼下的城阳区，不仅位于沿黄流域的经济出海口，还是国际市场先进技术、设备、人才
的入海口，成为全球新理念、新模式进入沿黄流域、进入中国、进入青岛的大通道。在韩国
企业家看来，韩国在城阳区的投资，早已超越制造业投资为主的时代，正在向医疗、文化、
互联网等新兴产业迈进，为青岛产业转型孕育了更为广阔的蓝海。

值此中韩经贸合作重要战略机遇期和发展节点，记者走进城阳区韩国企业看发展，深
入了解韩企在城阳区30年的发展历程，倾听韩企创始人对青岛、对城阳、对人文生态、对
营商环境、对生活状态的声音。

沿着历史发展脉络不难发现，青岛承接
韩国产业转移的每个阶段和每个时期都有
它的内容。上个世纪青岛承接的多是玩具、
服装、家电电子、集装箱等，而从21世纪开
始，开始承接重化工业，包括LG空调、浦项
制铁、高丽制钢等，这种变革趋势也体现了
当时青岛制造业发展战略要求。

比如，位于城阳丹山工业区的浦铁（青
岛）钢材加工有限公司是由韩国浦项集团
投资兴建的外商独资企业，公司成立于
2002年10月，总投资达2280万美元，在职
职工有70余人，建筑面积为1.4万平方米，
是集采购、加工、营销、配送于一体的大型
钢材加工企业。原材料主要来自浦项集团
在华投资企业及浦项集团总部。据公司相
关负责人介绍，公司目前拥有六条先进的
钢材加工生产线，尖端的电控系统和一流
的检测设施，其加工能力为15万吨/年，致
力于生产高品质、高精度的不锈钢薄板、硅
钢片、镀锌板、彩涂板等金属材料的平板及
带钢。

随着城阳区提出打造先进制造业基地，
加大重点产业调整和振兴力度，提升产业集
群化、高端化发展水平的要求，韩企高技术
含量产业比重逐渐提升，自动化设施不断升
级完善。

最近炙手可热的青岛奥技科光学有限
公司位于交通便利的青岛胶州湾综合保税
区，是一家专注于生产滑雪镜、摩托车镜、
太阳镜等运动防护类眼镜的韩国独资企
业。2021年实现外贸进出口额7200万美
元，同比增长23%，缴纳税收1000万元。据
了解，公司一直致力于不断完善和开发新
的镜片技术，能够高质量地完成注塑、复
合、加硬、防雾、光致变色到光学真空镀膜
等各种镜片制造工艺。公司引进高端的现
代化自动设备，强化产品的技术含量，并建
立了符合国际标准的光学实验室，配备各
类高精度的检测与实验设备，每年可供应
400 万个滑雪镜和摩托车镜，产品远销世
界各地。

记者了解到，中国在2000年加入世界
贸易组织后，外企在华发展迎来黄金时代，
2008年金融危机以后，部分跨国企业开始
把建厂或扩建的目光放在东南亚等国。当
时在城阳区的韩企也不例外。

“受到市场、成本、经济等因素影响，加
工型韩企被迫转移到了东南亚，到成本更低
的国家寻求投资发展机会。整个产业的梯
度转移，资本向低成本地区流动，这些都是
企业正常的经营行为，符合产业发展的客观
规律。”城阳区中日韩协同发展促进中心副
主任崔春花分析说，韩企最初落户城阳发展
的原因之一是低廉的人力成本，当时劳动力
月工资是300-400元，随着工资水平提高，
不断上涨的劳动力成本降低了企业利润
率。一方面，产业的梯度转移有利于城阳区
吸引先进生产力，淘汰落后产能，实现产业
的新旧动能转换。实际上，一些赴东南亚的
韩企发展一段时间后，出现了因不满于当地
并不完善的基础设施和物流体系而“回流”
中国的现象。

“从另一层面讲，新时代背景下，城阳区
开启了建设先进制造业集聚区等‘四区一园’
发展新思路，在这种技术变革趋势下，势必
给以劳动密集型、传统制造业为主的韩企带
来一定压力，推动韩企转型发展和产业升级
优化，同时转变营销策略，深耕中国市场。”
崔春花认为。

潮起潮落，韩企谋变。如今，商贸型、
科技类、孵化类、文化类韩资企业渐成市场
主流，达人文化、硕索福特、万都瑞诺、艺乐
享、韩国CK国际株式会社、亨成商务等企
业相继落户城阳区天安数码城。天安中韩
直通车与高丽大学、汉阳大学等韩国一流
高等院校签订产学研合作协议，在技术研
发、人才引入、专利交易、市场推广等方面
进行广泛合作；与首尔创业中心、庆南创造
经济革新中心等政府及民间主导的青年创
业平台建立离岸孵化器，为两地创客提供
办公载体、资源对接、市场推广、技术创新
等方面的服务。

多年来，城阳区加快推动制造业高质量
发展和现代服务业创新升级，从“引企业”向

“引产业”转变，促进产业集聚、企业集群、园
区集中，进一步了丰富外资项目源、客商
源。截至2022年6月，城阳区累计批准韩资
项目5000余个，合同外资达70多亿美元。

“城阳拥有庞大的国内市场、完整的产
业体系以及高效的基础设施，尤其是新技术
应用等新优势，仍然是目前全球最有魅力的
投资热土。”城阳区的韩企纷纷表示。
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千金买屋，万金买邻。接近的地理位置、自

然风光、气候条件是青岛与韩国人民交流活跃的

原因之一。青岛先后开通了济州岛、大邱、釜山、

仁川、首尔等航线，同时山东与韩国最短航距不

足200海里，现有9条中韩客货班轮航线，占全国

总数的半数以上，每周50多艘次“夕发朝至”往

返韩国，形成拥有“海运价格、空运速度”独特优

势的中韩“海上高速公路”。

这也是东古来韩国料理店等韩资企业愿意

来城阳区落户的主要原因之一。

“2003年，东古来第一家店就开在城阳，面

积有600多平方米，可以说是当时面积较大的韩

国餐馆，料理店发展得不错，陆续在崂山区、李沧

区、即墨区等地开了6家店，”东古来韩国料理店

经理朱康敏向记者介绍说，东古来是他父亲一手

创办的家业，最早是在韩国开办了两家，看到了

韩餐的发展前景，遂将东古来引入到青岛城阳。

朱康敏在14岁时随父母来青岛，完成了初中、高

中的学业，考上了中国人民大学法律系。由于照

顾料理店需要人手，朱康敏大学毕业后就开始帮

着父母打理料理店生意。

当时，在城阳的正宗韩国料理并不多，东古

来凭借原材料从韩国进口、打造原汁原味的韩

国味，一举在城阳区获得了良好的口碑。“现在

韩国酱料厂家很多，但我们始终坚持自己做各

种酱料、牛骨汤等，保持正宗地道的韩国味。”朱

康敏认为，这也是尽管很多韩国料理店进驻城

阳，东古来始终凭借特色屹立不倒的主要原因，

其中王烤猪排、冷面、火辣无骨鸡爪成为远近闻

名的招牌菜。

韩国是青岛第二大外资来源地，目前青岛

已与韩国大邱广域市、仁川广域市等7个城市

结为友好城市或友好合作关系城市，居青岛对

外结好之最。不可否认，在青韩国企业既是青

岛与韩国友好合作交往的建设者和贡献者，也

是最大的收益者和维护者。这也是朱康敏和母

亲的最大感触。

记者了解到，东古来料理中很多盐、糖等

原材料都要从韩国进口，受疫情影响，只能从

国内购买，但是味道不一样。城阳区政府工作

人员走访料理店了解情况后，多方积极寻找货

源。前不久，城阳区举行的市民欢乐汇之“活

力城阳，韩风时尚”韩国料理美食节活动中，韩

食振兴院青岛委员会和青岛市城阳区宾馆餐

饮业协会联合组织全区 400 余家韩式餐饮企

业进行城阳名店评选，东古来入选韩式料理名

店称号。

“美食节和韩式料理名店的评选活动，参与

市民很多，为东古来加大了宣传力度，提高了料

理店的美誉度和知名度。”朱康敏高兴地说。

朱康敏和母亲深有感触地表示，在他们眼

中，青岛已经是第二故乡。他们深信，随着中韩

关系融合发展，韩国企业一定会与城阳区一道携

手并进、共同发展。

工艺品行业是城阳的一张名片，目前有数百家

韩资工艺品企业在这座活力之城茁壮发展。青岛

瑞珍饰品设计研发有限公司就是闪耀在其中的璀

璨明珠。

青岛瑞珍饰品设计研发有限公司董事长薛奎钟

为人和蔼、笑容可掬。从1999年第一次来到城阳，他

已经在城阳生活了23年。这期间的种种经历，让他

爱上了这片土地，并亲切地将城阳称呼为“老家”。

“公司最早于2002年在城阳建厂，以出口加工生

产饰品等工艺品为主。”薛奎钟介绍说，依靠当地劳动

力、土地、税收等优惠，再加上城阳交通优势和物流便

利，公司获得了长足发展，发展最好时员工达

300-400人。

随着产业转型升级，不少韩企开始转向东南亚等

地建厂。“我当时也去越南考察过，相比之下中国生产

力和技术相对成熟，还是决定留在城阳发展。”薛奎钟

表示，城阳区政府一直很重视工艺品行业发展，致力

于打造工艺品产业集群，企业在发展过程中得到了区

政府相关部门的关注和支持，企业劳动力紧缺时期，

区政府帮助吸引外地劳动力，满足企业用工需求。

2020年受疫情影响，瑞珍饰品开始关注国内市

场，推出了自有品牌Say Happy，并正式注册商标。

在企业转型发展过程中，城阳区相关部门为企业带来

了专业的指导，企业也享受到社保缓缴减免、出口退

税等相关优惠政策，帮助企业共渡难关。

“以前公司都是拿国外的订单，做线下贸易。这

次疫情让我们遭受了影响，拿不到订单、找不到销路，

我每天都在担心企业还能不能维持下去。”薛奎钟说，

“就在这时，城阳区向我们伸出了援手，帮助我们了解

直播带货这种新模式。”记者了解到，受疫情影响，以

外加工为主的出口型工艺品企业因国外订单减少、传

统经营模式发展受限，导致企业经营困难。城阳区积

极发挥现有平台优势，帮助企业对接国内优质资源，

打造网红直播平台等新模式，实现产业转型升级。

“第一次直播带货时，我对这种方式抱有怀疑态

度。”为了实现公司转型升级，薛奎钟成为在青韩商中

的首位“网红”。通过直播带货方式，公司最多一天销

售了4000多单，每月营销额达到40-50万元。目前，

公司在抖音、淘宝均开设了店铺，每周举办直播带货

活动，国内销售份额占总营收的两成。

在青期间，薛奎钟曾任韩国工艺品协会会长，会

员企业最多时有600多家。他积极联合会员企业开

展活动、政策讲解、交流合作、共同发展。饰品重在设

计研发，当时国内专业人才短缺，薛奎钟组织韩国多

所大学毕业生来青交流，协会为毕业生进行了3个月

培训，先后引进韩国工艺品人才150多人，缓解企业

人才短缺问题。

前段时间，一个让薛奎钟兴奋的消息传来：城阳

区将整合工艺品行业企业资源，全方位升级工艺品产

业链，着力打造国际饰品时尚城，规划建设一个集研

发、展示、贸易、生产于一体的国际饰品时尚产业园。

薛奎钟真切地表示，现在青岛制造的韩国饰品已

经是享誉全球的品牌，他希望城阳区政府能够更加重

视工艺品产业的资源积累和未来发展，加快国际饰品

产业园建设，早日建成国际饰品时尚城。同时，他建

议城阳区政府能够组织韩国工艺品协会企业适时参

加国内外工艺品交流洽谈会、博览会、展销会等，让青

岛工艺品这张靓丽名片更加闪耀。

●青岛瑞珍饰品设计研发有限公司：

让青岛工艺品靓丽名片更闪耀

●青岛东韩电子有限公司：

完善健全韩企产业链供应链

●东古来韩国料理店

中韩友好是韩企在华发展根基

潮起潮落 韩企谋变
记者观察

浦铁（青岛）钢材加工有限公司。


